

Intervención del Presidente de la República en Inauguración Consultorio Enfermera
Sofía Pincheira - Cerrillos
SANTIAGO, 28 de febrero de 2003

En primer lugar, quiero señalar mi agradecimiento y alegría de encontrarme acá con ustedes esta mañana. Este es un paso importante que da Cerrillos, que da el sistema de salud de Chile, para garantizar el acceso rápido y eficiente a la salud de todos los chilenos y chilenas, a los que aquí viven. Todos tienen, como muy bien decía el ministro, derecho a una salud digna, sin importar dónde vive ni cuánto gana.

Este edificio, con sus 1.500 m², con el ecógrafo, con sistema de Rayos X, con los 5 boxes para atención dental y las cinco clínicas dentales que aquí hay, es un buen ejemplo de lo que estamos haciendo aquí y en Chile. ¿Por qué? Porque en materia de salud, lo decía bien el ministro, la atención comienza aquí, en la atención primaria, cerca de la gente. Usted llega al hospital cuando ya estamos en otra etapa, cuando el tema es más difícil, pero si usted quiere prevenir, quiere tener consultas periódicas, entonces tiene un consultorio cerca. Eso es lo que está aquí.

Por eso dijimos que era necesario mejorar la atención en salud primaria, porque es a donde primero llega la gente, donde llega a hacerse el control, donde la mamá embarazada llega al control, donde se hace el control de la guagua recién nacida, donde el adulto mayor va chequeando qué es lo que pasa con el colesterol, qué es lo que pasa con el azúcar en la sangre, etc. Porque se vive más, como bien decía el doctor Artaza.

Hemos aumentado casi un 60% las atenciones de salud primaria en cuatro años: donde antes atendíamos a 100 personas, ahora atendemos 160. Ese sí que es salto. ¿Y qué pasaba antes con esos 60 que ahora incorporamos? No se atendían y, porque no recibían atención a tiempo, terminaban en atención de urgencia. Las urgencias aumentaron un poquito menos, 33%, y lo ideal es que las urgencias disminuyan, porque si usted va al consultorio frecuentemente, entonces no va a llegar de urgencia. Si el refrán es muy sabio: "más vale prevenir que curar". Hay que prevenir la enfermedad y eso se hace viniendo al consultorio.

¿Y qué ocurre con los dientes? Mire el salto, ¿qué es lo que dice en dientes? "Atenciones odontológicas recuperativas", para recuperar, no para que le digan "hay que sacarle la muela". Teníamos 4 millones 600 mil, ahora tenemos 7 millones 100 mil. De 4 a 7 millones. ¿Y ese salto cómo lo hacemos? Ese salto lo hacemos, entre otras cosas, porque aquí en Cerrillos hay 5 clínicas dentales, donde antes no había ninguna.

Este consultorio es expresión de lo que estamos haciendo en Chile. Ese es el tremendo cambio que se está haciendo y por eso es tan importante.

Y porque la gente lo siente así, es que tenemos el apoyo en el esfuerzo que estamos haciendo, el que se hace con los funcionarios, con los médicos, con las matronas, con las enfermeras. Por eso estamos orgullosos de que este consultorio lleve el nombre de una enfermera muy distinguida, que vivía acá en Cerrillos, porque se trata también de ofrecer dignidad a los funcionarios. Aquí tenemos un médico en jornada completa, 5 médicos en jornada parcial y 43 funcionarios y hay que tener un poquito más, como muy bien explicaba el director. Para eso hay que trabajar, y aprovechar mejor estas instalaciones.

Hoy, en este consultorio, hay 6 mil personas ya con su ficha y cuando llegan acá se les conoce su historia médica y se les puede seguir en su historia médica. Aquí se espera atender a una población de 40 mil personas. Están llegando 300 personas por día y se va a llegar a 600 en su momento, con una atención muy distinta. Son 4 las unidades vecinales de Cerrillos y una unidad vecinal de Maipú que se atienden aquí. Esa es la magnitud del esfuerzo que se está haciendo.

En enero dije en San Bernardo, "sólo en la Región Metropolitana tenemos 11 consultorios como éste", entregamos uno en San Bernardo, dijimos que teníamos el de Cerrillos, que es éste, tenemos 9 más para el resto del año y tenemos más de cincuenta y tantos a lo largo de Chile. En un mundo con turbulencias, en medio de un mundo complejo, en Chile entregamos consultorios, los dotamos adecuadamente y aumentamos las atenciones. Ese es el Chile verdadero.

Por eso el ministro tiene razón cuando dice ¿podrían fotografiar más cerquita este aumento y ponerlo también? ¿Qué pasa entre esos 4 millones de consultas dentales y los 7 millones de consultas dentales? ¿A dónde iban los 3 millones de consultas dentales de incremento que hemos tenido en 3 años? ¿Dónde iban esos niños, esas madres, los padres, esa tercera edad? No tenían atención. Hasta que llegaban a la atención de urgencia.

Eso que está ocurriendo aquí es el Chile en el cual estamos dedicados a trabajar todos los días. El lunes o el miércoles comienzan las clases con saltos espectaculares en todo. Cuando yo era ministro, había 2 millones de textos escolares, el año 90. ¿Cuántos textos escolares tenemos este año? Doce millones y medio, todos los niños tienen su texto escolar gratis y los profesores tienen libertad para elegir textos escolares, porque hay de distintas clases y naturaleza. Ese es el salto que hemos dado.

El salto que hemos dado significa que antes, donde había 400 mil desayunos y almuerzos, ahora hay 1 millón 600. Esa es la magnitud de lo realizado. ¿Y usted lo ve acá en estos consultorios? Sí. ¿Y en educación?, lo mismo. Ese es el esfuerzo que estamos haciendo.

Por esa razón dije ayer que la única guerra que quiere hacer Chile es la guerra para tener un Chile un poquito más igualitario, donde tengamos mejor salud, mejor educación, mejor vivienda, mejor infraestructura, eso es lo que estamos haciendo, esos son los desafíos del país.

Estamos contentos porque vamos a volver a crecer y este crecimiento se verá reflejado en obras como ésta; el compromiso que hice de doblar el presupuesto en atención primaria, se va a cumplir. El 2005 doblaremos el presupuesto y estas cifras seguirán creciendo el 2004, el 2005 y el 2006, porque la salud es la primera prioridad que nos hemos fijado en mi Gobierno y así será.

Y esto lo hacemos mientras el mundo se prepara para otras cosas. Antes de llegar acá, me reuní en La Moneda con el representante que envió el Presidente de Estados Unidos a conversar conmigo. Yo le señalé a él con mucha claridad que Chile quiere que se cumpla la decisión de Naciones Unidas; es decir, que ningún país tenga armas de destrucción masiva, sean armas químicas o biológicas, que esas armas hay que

destruirlas y todos los países tenemos que cumplir esto. Pero también que esperamos que esta orden se pueda cumplir sin necesidad de llegar a la fuerza.

Esa es la razón por la cual Chile ayer, país chico, le dijo lo que tenía que decir a los 5 países grandes del mundo: nos parece importante que se llegue a un acuerdo, pero el acuerdo tiene que ser de todos. Y ustedes vieron lo que ha ocurrido, porque queremos hacer las cosas bien, la fuerza es lo último que se puede utilizar. Tenemos que ser capaces de hacer primero un esfuerzo para evitar la guerra, hacer la paz y que se desarme Irak.

Ambas cosas son importantes, que se respeten las decisiones de Naciones Unidas y se desarme Irak, así como lograrlo por medios que sean pacíficos y no de guerra. Si no se obedece, ahí hay que usar la fuerza, pero la fuerza tiene que ser usada por una amplia coalición, muy amplia, de todos los países.

Y por dijimos ayer, "queremos que todos se pronuncien aquí" y no lo que está ocurriendo, que algunos países grandes van a abstenerse, no van a vetar y entonces somos nosotros los que tenemos que tomar la decisión. Llegado el caso la vamos a tomar -y se lo dije así al representante del Presidente de los Estados Unidos- de acuerdo a lo que a nosotros nos parece que es lo mejor para el mundo, ejerciendo nuestra responsabilidad.

Con la misma seriedad y con la misma fuerza que abordamos cada una de las cosas, con la misma seriedad y la misma fuerza que abordamos la reforma de salud, así vamos a hacer lo que tenemos que hacer en Naciones Unidas, porque el destino nos colocó en esa situación. Pero tengan la seguridad que lo haremos con la dignidad de un país que en política exterior toma sus resoluciones de manera soberana. Eso es lo que haré y así será, porque creo que es la forma de enfrentar cada uno de los desafíos que tenemos.

Por eso acá, con motivo de este consultorio, uno puede hablar también de estas otras cosas, porque forman parte del mundo en que vivimos. Este consultorio refleja una realidad concreta. Cuando decimos "aumentó el presupuesto para construcción de consultorios", aquí se refleja; cuando decimos "tenemos que aumentar las atenciones", aquí se reflejan; cuando decimos que "la reforma de la salud significa, entre otras cosas, una atención principal para la salud primaria", aquí se refleja. Este consultorio es producto de eso.

Aquí, como muy bien dijo el alcalde, hubo un esfuerzo de todos: hubo recursos que puso el municipio, hubo recursos que puso el Ministerio, hubo esfuerzos que hizo el Gobierno metropolitano a través de la Intendencia. Es decir, es la prueba de un país que es capaz de convocar a todos para salir adelante en un desafío como éste que tenemos aquí.

Por eso, mis amigos, esta mañana estoy contento, estoy contento porque hemos compartido este avance concreto que tenemos y que es, en definitiva, saber que tenemos un país mejor, porque entre todos estamos haciendo un tremendo esfuerzo.

Hoy día el progreso llegó a Cerrillos, a través de este consultorio; hoy día el progreso llegó trayendo una mejor salud; permitiéndole a las personas ser atendidas con la dignidad que se merecen. Porque siempre lo he dicho, "en este país queremos que a la

gente se le respete por lo que es y no por lo que tiene". Ustedes tienen que ser respetados por lo que son y eso quiere decir respetados en la salud, a la cual tienen derecho. Ese es mi compromiso, para eso trabajamos, sigamos trabajando juntos.

En este consultorio ustedes tendrán una mejor atención en salud gracias al sacrificio funcionario, entregada con la dignidad que todo chileno, que toda chilena, se merece, los 15 millones. Todos tenemos que ser tratados con igual dignidad. Para eso trabajamos, por eso estamos aquí y por eso ahora estamos contentos de participar en la entrega de este edificio gracias al esfuerzo de todos ustedes. Muchas gracias.